
秋天抵达海子书房
程琼莲

! ! ! !秋天的太阳也有着金黄的颜
色，如麦粒滚过汗湿的双手，大地
也是金黄的，整个被浸润在蜜汁一
样软软的阳光里。金黄，代表着高
贵、温暖，其实我是很想把秋天用
一种明亮的语调、明亮的颜色来叙
述的，私心里对于萧瑟的事物颇有
抵触，对于人生中过多的深
刻、沉重心怀偏见。可海子故
居———查湾就在眼前，即便我
还没有准备好，我都要与一个
深刻的灵魂相遇。
“丰收后荒凉的大地”，秋天在

海子眼里是悲凉的，越来越远的故
乡在海子眼里是悲凉的，“黑雨滴
一样的鸟群”此刻掠过查湾的天
空，树木、河流、谷仓，以及面前这
座“布满哀伤的村庄”，进入查湾，
海子的诗歌意象已不再是一种虚
幻的象征，而是一种真实的呈现。
天才的诗人以生命捍卫诗歌的高
度，以纯粹对抗日渐陷落的外部世
界，他稀有金属的品质成就他诗歌
王者之位，但我不能释怀的是面前
的这位母亲，她脸上更深切于悲痛
的安静。“你这么长久地沉睡究竟
为了什么？”我想我不理解海子，为

什么要以那样一种极端的方式走
向他的“麦地”，而把深重的苦难留
给一位无辜的母亲。海子故居里，
我凝视诗人澄澈明净的眼神，天真
的笑容，一刹那我理解了海子，他
为诗歌而生，他向往天堂圣洁的美
丽，他不愿脚染尘埃，他拔高，无限

拔高自己，终于化作一只无翅鸟，
宁愿消失不愿坠落。
海子书房里，摆放着诗人生前

爱读的书，墙上挂满名家的书法，然
而，诗人身后有多荣耀，身前就有多
寂寞。他是一颗疼痛的麦子，他无边
的，广泛的孤独让他无可依傍，这个
苦苦跋涉的精神赤子，他有多骄傲，
就有多脆弱，让我们每一次想起都
会热泪满怀。诗人的朋友西川说，
“海子死于道”。我认同这句话，他以
神性的洁癖来要求凡体肉胎，结果，
精神胜利，肉体败亡。面前一张铺设
简单的木床，让我恍惚有一种错觉，
仿佛诗人并没有离开我们，其实，诗

人从来不曾离开过我们，“春天，十
个海子全部复活”，我相信，你已站
在黎明的另一端，你如此热爱光明，
不惜加速自燃，烛照无边“黑暗”。
“风吹在村庄!风吹在海子的村

庄!风吹在村庄的风上!有一阵新鲜
有一阵久远……”此刻的风，正越过

我的发梢，吹在海子的村庄。青
瓦脊上，阳光与风在交谈，或者
在谈着雨水、庄稼以及今年的
收成吧。树缝里细细筛下几点
阳光，跳跃着，不远处有几个孩

子在嬉戏，这些活泼泼的小生命，让
我对眼前的这个秋天充满希望与感
激之情。生命是负累的，然而也是真
实的，有着脚踏实地的丰盈与充
实，一如这个果实累累的秋天。

我思想的触角无法抵达诗人
深邃的灵魂，但站在查湾，站在这
座普通而又美丽的村庄前，我暗暗
祝祷，我希望在过去、将来查湾都
只是一个，海子也只有一个。让黑
暗尽情拥抱大地，黑暗的尽头，就

是光明。
李鸿章临终
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十日谈
寻访名人故居

善是一种心灵的修行
姚秦川

! ! ! !在我每天上班
的路上，要经过一
座人行天桥。两个
月前，桥底下多了
一位摆摊的老婆
婆，她的面前放着一个小方桌，桌上有一
个大水壸和几个茶杯，旁边摆着一个“免
费供应茶水”的牌子。我仔细观察了几
天，发现并没有人喝老婆婆的免费茶水。
有一天，我和老人家聊了一会，得知老婆
婆快 "#多岁了，目前孤身一人。她告诉
我，每月政府都会发给她一千多块钱的
最低生活保障，思忖良久，她决定
摆个免费的茶水摊回报社会。可
是，好像很少有人喝水呀？我问。
老婆婆笑着说，有呢！昨天就有一
个来城打工的人喝了两杯。过几
天天一热，喝得人还会更多。就算没人
喝，我还能免费为人们指路呢。
望着眼前的老婆婆，我忽然就想起

了几年前离我而去的奶奶。奶奶在世的
时候，会常常在大门外的窗台上放一个
馒头，旁边再放一杯开水。我当时不解
地问奶奶，为什么将东西放在门外呀。

奶奶回答说，无家
可归的人很多，他
们又不好意思张
口，这些东西就会
帮助他们。

几天后，当我偷偷从门缝里发现，果
然有一个衣衫褴褛的人，将那个馒头悄
悄拿走时，我立即将此事告诉了奶奶。奶
奶好像早就猜到一样，什么也没说，只是
又拿出一个馒头，放在原地。在那一刻，
我觉得奶奶是世界上最善良的人。
现在，那个摆摊的老婆婆每天都坚
守在她的“岗位”上，风雨无阻。如
果时间充裕，我会坐下来陪老婆
婆说会话，聊会天。时间一长，我
真切地感受到老婆婆的善良，那
种善良是发自内心深处无私的奉

献和给予，是一种令人肃然起敬的心灵
修行。
坐在老婆婆的身边，我也真的好像

坐在奶奶身边一样。偶尔，我会装做口渴
的样子，喝上一杯免费的茶水。这时，老
婆婆总会咧开没剩几颗牙的嘴嘲我笑。
那笑，那样亲切、纯朴、温暖人心。
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! ! ! !我特别高兴能在我们
苏州的艺术馆为 $%&'('

)*+,-&&-.举办新作“红线”
展览并开幕致辞。

引用德国媒体的话，
“艺术家都是穷的”/ 尤其
是对于那些刚开始工作的
艺术家。但这个女孩，
年仅 01 岁 $%&'('，
虽然只办过几个展
览，但她一开始的画
作甚至在预展的时
候就已经售罄。其
中，她的一个展览是
在德国最大的媒体
集团 23.4'举办的。
23.4' 集团有两百
六十多种杂志和报
纸，也是在这个展览
上，这位艺术家的画
作售罄了。因此，她
不是我们传统意义
上的“穷艺术家”。
同时，她也被称

为“上镜艺术家”，因
为她就像一个明星，
仅凭几个展览便使
得所有人都知道了
她的名字。当然，这其中有
诸多原因。
这个展览也是 $%&'('

特意为我们准备的，因为
去年十月我赴德国奔驰中
心举办一个我自己作品的
展览，策展人 ),(5'女士
觉得我们的艺术馆很漂
亮，问我能否给 $%&'('举
办展览，我欣然同意了。因
为我们艺术馆一直也致力
于为当下年轻人提供更多
的机会，推出过“青年设计
师培育计划”等等项目。这
样，自然而然地促成了大
家今天所看到的“红线”
展。在展览最初，我方负责
人曾说想要展示她过去的
作品，但她以往的艺术品
都售罄了。因此，此次艺术
品都是她特地为我们创作
的，因时间紧急，空运到中
国。时间的紧迫也导致运

输成本的升高，前天夜里
才运到馆里，但我们都很
高兴展览可以如期举行。
为何此次展览取名为

“红线”呢？这个名字源于
两个传说。其中一个是希
腊神话，简单说是有个英

雄打仗胜利后被困
在了一个迷宫里，
怎么也走不出去
了，后来，跟着红线
的引导他最终从困
境中解脱了出来。
实际上我们人类发
展，自认为是进步
了，是打了胜仗，但
同时给自己也带来
困境。还有一个是
西方流传的我们东
方的传说。我们都
知道“月下老人”或
“红娘”，他们说这
是掌管婚姻的神
明。故事是一个小
男孩遇到一位老人
指着远处的一个女
孩说，这是你未来的
妻子。由于小男孩年

纪尚小，不懂事，他便说，
“我不要娶老婆”，他还在地
上捡起了块石头扔向那个
女孩。多年以后，男孩长大
成人，在他新婚之夜，他掀
起了妻子的红头布，发现
她在额头处戴了个
首饰，于是他便询问
为何把首饰戴在这
个地方呢？他的妻子
回答说，首饰是为了
挡住额头上的一个伤疤。她
说在她小时候有个男孩子
用石头扔了她，才留下了这
个疤痕。这就证明当年月老
的红线牵起了他们之间的
缘分。
艺术家把这两个红线

的故事结合起来，创作了
这批作品，主题是环保。

随着人类不断的发
展，我们对环境也造成了
许多破坏，这造成我们下
一代人要面对许多问题，
诸如污染、干旱或者气候
变暖等等。人们甚至在考
虑是否要到别的星球去生
存。画家在她的画作中也

涉及到了许多环境方面的
问题，比如说海洋、沙漠、
河流等等。$%&'('和她的
男友也是在去往南极探险
的船上相识的，他们发现
南极的冰层大量融化，水
温上升，这将导致洋流的
消失。而洋流的存在至关
重要，它为水中的鱼类提

供了生存必须的氧
气。如果水中的氧
气消失，这将会为
鱼类生存带来致命
的打击。据数据统

计显示，很大一部分的生
物是生存在海洋里的。然
而，现在倾倒入海洋的垃
圾已上升到渔业捕捞量的
三倍。如果我们的冰层消
失，两极的海水温度升高
会导致洋流的停滞。没有
了洋流运动产生海里的氧
气，无疑会对全球形成非
常消极的改变。同时，人类
也依靠食用大量的鱼肉为
生。若是氧气消失，这将导
致一系列的问题，后果不
言而喻。
这些都是艺术家所关

注的问题。艺术家希望通
过此次展览唤起大家对环

境问题的意识，一起来为
环境保护做一些事情，通
过红线这样一条纽带把大
家都联系起来。她提醒我
们每个人都责无旁贷，不
要心存侥幸，觉得自己不
做别人会去做，要有危机
感、紧迫感。
最后，我们建议，在画

作前一起拍一张大合照，
大家都手执红线，用这张
照片当做对艺术家 $%&'('

的回应，告诉她我们都收
到她要传达的呼唤了。我
们会携手努力，也会告诉
更多同胞一起努力，同舟
共济，共同保卫我们的地
球家园。

戴高乐机场一夜
朱晓琳

! ! ! !法国航空公司由巴黎飞往上海的
67880航班飞机开始在戴高乐机场跑道
上加速，舷窗外的雨点被拉成线条，眼见
银色大鸟即将展翅腾空而起，却突然间
来了个急刹车，停在跑道尽头纹丝不动。
机舱内顿时升腾起夹杂着惊慌的喧闹，
多为汉语。“出什
么事啦？哪能不飞
啦？”“这架飞机也
是波音 111哎，乘
这种飞机真叫人
头皮发麻。”“喂，前头朋友你看见发动机
冒烟啊，老天爷哎。”乱哄哄半个多小时
后，广播里响起机长沉稳的嗓音，紧接着
由华裔空姐翻译成不太标准的中国话：
“本次航班由于技术故障，将返回停机坪
检修，请全体乘客下飞机，到候机大厅等
待航空公司安排，谢谢。”

二百多位旅客被机场大巴拉到了
9::候机大厅，其中约有四分之三是中
国人。法航新闻发言人挥动双臂，
用法语和英语大声报告航空公司
的消息，遗憾的是现场除了法国
人，懂法语者寥寥，发言人的英语
发音又同其母语没什么两样，众
人听得一头雾水。之后来了一位黄皮肤
黑头发华裔小姐当翻译，可惜是个法国
土生土长的“香蕉人”，加上潮州方言口
音，仍然难以解答众人疑问。有个小伙子
问“香蕉小姐”航空公司是否应该给予乘
客航班延误赔偿，“香蕉小姐”倒反应很
快，当即拉下脸来：“这属于技术故障，概
不赔偿的，你们中国人就爱钱。”我终于
无法继续坐在角落里保持沉默，便走过
去对“香蕉小姐”说：“请歇会儿吧，我可

以替您当翻译，免费的。”她似乎听出我
的言外之意，神色尴尬地将话筒递给我。
航空公司随即发给每位乘客一张面

值 ;欧元的白色代价券，说是让大家在
候机大厅吃点心，身边倒是有餐厅和咖
啡吧，可一小瓶矿泉水得卖 :欧元。又

等了一个多小时，
传来航空公司最
终决定：飞机将
于第二天上午 <：
==重新起飞，另

换一架波音 111，所有乘客已确认过的
座位号不变。
我们夫妇俩和一些持有多次出入境

申根签证的旅客出了机场，再次入境法
国，被送到距机场二十公里外的一家连
锁酒店过夜。同行者中还有二十多名中
学生组成的游学团，考虑到都是未成年
人，机场出入境方面破例给予该团延长
一天签证。最辛苦的要属 "=多位从南美

或非洲经巴黎转机回中国的同
胞，由于没有法国签证不能出机
场，不得不以候机大厅的座椅和
地毯当床，法航只发给他们每人
一条薄毯和两个三明治。有对在

智利做生意的小夫妻疲惫不堪，给中国
驻法大使馆打电话求助，然而面对他国
法律，大使馆也无能为力，只好婉言恳请
同胞们“忍耐，忍耐，再忍耐。”
次日上午，折腾了一夜的航班重新

起飞，88个小时后到达上海浦东机场，
飞机降落的刹那间，机舱里掌声一片。人
在旅途，难免会遭遇不测风云，相比起不
久前那两个马航波音 111航班，我们这
些能平安回家的人该有多么幸运啊。

七绝四首 周绍慈

! ! ! !甲午孟秋，中一，信慧兄姐率弟妹伉俪同聚沪上，
并游杭城。十人高年均逾古稀，但步履仍健。喜发心田，
沿途拾句。

其一# 欢聚

人生聚散最无常! 地北天南各一方"

盛世姐弟重相见! 笑语欢声似儿郎"

其二# 途过西塘

百亩林翳溢桂香! 一泓秋水绕画廊"

烟雨独数江南好! 七分灵秀注西塘"

其三# 远眺雷峰夕照

岸柳含烟系画舫! 西风雨后送秋凉"

雷峰倒立清波下! 满空紫绛挂夕阳"

其四# 龙井宾馆灯下 $注%

西湖成句最为难! 历代诗客有巨篇"

甘冽龙井且作酒! 醉后洗砚意未阑"

（注）亦名雷迪逊宾馆"
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! ! ! !我爱看电视放的解放初期老影片，
这有两个道理。
第一，在这些老影片里我又看到了

许多当年熟悉的演员，特别是石挥、韩
非、张伐、沙莉等等。这几位原先都是
话剧演员。抗战初期我是个话剧迷，话
剧演的都是进步戏，我们追求进步的年
轻人自然爱看。上海孤岛时期，地下党
于伶领导的上海剧艺社在辣斐德路（今
复兴中路）辣斐剧场演出，我一出戏不拉
地去看。石挥他们就是该社演员。不登台
的演员常坐到观众席观摩，我身边常坐
着韩非。
上海剧艺社有一位演员后来还成了我的大夏大学

同学。他岁数不小了，读大学主要是为了学历。我忘了
他叫什么名字，是在《家》这个戏里扮演高老太爷的。他
在学校里给我讲了不少趣事。他是中学老师，我还到他
任教的学校去看过他，学校在当时延安中路成都路口
新长发栗子店旁边。他有个办公室，好像还是一位教务
主任。演话剧应该是他的个人乐趣。
日军进租界后，上海剧艺社解散了，演员们以苦

干剧团名义转到卡尔登电影院演出。原
先在辣斐剧场演出，观众是文艺爱好
者，是小众，而到卡尔登演出《大马戏
团》等戏，轰动一时，观众就多了，他们的
演出成了一时的盛事。
接下来这些话剧演员转入电影界，记得他们拍的

第一部电影是《乱世风光》。于是他们成了电影演员，解
放前后拍了不少片子，如今电视放的就是其中一些。
解放前我这个电影迷还有幸看到他们本人。今淮

海路陕西路口当时有一个小园林，开了一家苏式茶餐
厅，如今它是徐汇区中心医院的一部分。我同朋友几
次到那里吃宵夜，都遇到石挥他们在这里饮茶聊天。
“文革”期间，出版干校和电影干校都在奉贤，只隔

一条小河浜，我更能看到电影界人士。从电影干校扩音
器听到，对张伐的勒令似乎特别多。他还是电影干校的
大力士，几个人推一辆很重的运水大车在公路上走，挡
车的人就是他。从干校回来后，我有一次还在巨鹿路上
看到韩非一路走来，一边走一边啃大饼油条。我总觉得
他在戏中一直是那么潇洒。
我喜欢看老片子的第二个缘故，是老片子里常有实

地拍摄的城市景色，会让我回想起那个城市当日的面
貌。我爱看有上海实景的老片子，更爱看有广州实景的
老片子，因为我小时候住在广州，对广州有很深的怀旧

之情。老片子《羊城暗哨》
就有旧广州的市容镜头，这
片子我看过至少六七遍，如
今碰到还是会看。这片子是
在广州拍的，有一位当时
的工作同志还是我的朋
友，已故上海文史馆馆员
萧镇，他告诉我，拍这片子
时住在广州著名的陈家祠
里。真的，我在片子里看到了
长堤粤海关前的轮船码头，
看到了大新公司（即南方大
厦）和远处的爱群大厦，还看
到海珠桥以及广州典型的
大屋，门口装着趟拢（只有
广州有的横栅，可以整个
横栅推来推去）以及脚门。
能看到这些我念念不忘的
景物，我真是高兴极了。

! ! ! !铁肩：山川乾坤大，小家和大家。男儿当自
强，铁肩担天下。 杨建文 !
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